

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redacción, Administración é Imprenta,

NAVARRERÍA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 12 de Diciembre de 1896

El Banco Agrícola

El progreso ó el estacionamiento de la agricultura están pendientes del domingo próximo. Nosotros, que contamos entre nuestros más entrañables amigos á quienes desde alto cargo llevaron á cabo campañas felicísimas en favor de la pecuaria y de la agricultura; nosotros, que uno y otro día hemos trabajado con el fervor de los catecúmenos y con la fe de los profesos por la regeneración de nuestros campos, no podemos mirar con la indiferencia del excoptico la realización de nuestras más caras ilusiones ó el fracaso de los más fértiles pensamientos.

Al amparo de la libertad de asociación, conquista de nuestros tiempos, y á la voz de la autoridad foral, precursora esta vez de mejoras que han en dejar indeleble rastro de bienestar de la provincia y bajo la égida de la religión que una vez más demuestra su compatibilidad con todo progreso, los que se congreguen en el Palacio de la Diputación van á realizar un acto grandioso.

Y téngase presente que no decimos lo que precede poniendo en nuestra pluma la intención de encender entusiasmos puramente momentáneos, ni busquemos el medio de herir con declamaciones las fibras sensibles de las importantes personas que han de reunirse en el Palacio provincial: lejos de ello, abrigamos la convicción profunda de que, tratándose, como se trata, de una empresa genuinamente económica, de interés material, de lucro y de ventaja, no es con declamaciones como se logra el convencimiento, sino con razones que representen fundadas esperanzas de conveniencia para los capitalistas.

Pero esas esperanzas deben nacer robustas al calor de las conclusiones rigurosamente científicas que demuestran no solo la posibilidad, sino la facilidad de crear Bancos agrícolas que rindan muy buenos productos á sus accionistas, y deben nacer también ante el ejemplo de la vida exuberante y facilísima de esa clase de establecimientos en Bélgica, en Alemania y en otras naciones que, cual las citadas, han logrado verdaderos milagros agrícolas y buenos productos para el capital gracias al desarrollo del crédito territorial-agrícola, la personal.

No tememos decirlo con ruda franqueza de navarros: si algunos elementos, que ya empiezan á ser señalados con el dedo, oponen resistencias injustificadas é injustificables á la creación del Banco agrícola; si hay quien, acoja tan salvadora idea no ya con tibieza, sino con oposición sistemática, los que tal hagan no deben extrañarse de que se les juzgue más encariñados con la usura en grande y pequeña escala que con los intereses de Navarra.

Sabemos que no es posible lograr la aquiescencia de todos; sabemos que en lo humano es utópico pretender el acierto hasta el punto de que no haya excepciones en la opinión de muchos; pe-

ro no nos referimos ni á los que no pueden ó no quieren invertir capitales en el negocio que representa la creación del Banco agrícola, ni á los que después de discutir de buena fe las bases propuestas y las modificaciones que ellos crean del caso estimen desacertado lo que en definitiva pueda resolverse: nos referimos á los que, desde luego y sin alegar otras razones que su propia afirmación, oponen un irracional excepticismo á la posibilidad de que exista un Banco agrícola que rinda buen producto; nos referimos á los que por espíritu de contradicción, por ignorancia—que suele haberla frecuentemente aun entre hombres que marcan corriente y rumbo en los negocios—y, sobre todo, porque estime más conveniente á su interés personal la actual triste situación de los agricultores que la desahogada que produciría el Banco agrícola, se dediquen—y sabemos que lo hacen algunos—á producir atmósfera desfavorable que facilite un fracaso del pensamiento.

Y téngase en cuenta que ni nos guía en el asunto interés egoísta ni lo tenemos en que se acepte ó se deseche el detalle de organización que se indica en la notable memoria del señor Urraga: pero si estamos interesados profundamente, como debe estarlo todo ciudadano amante de su país, porque sea un hecho la creación de un Banco agrícola, bajo unos ú otros moldes. Creyendo, como firmemente creemos, que en el desarrollo del crédito agrícola está la base para la regeneración de nuestra agricultura, faltaríamos á un deber rudimentario de conciencia periodística si no hiciésemos abstracción de todo prejuicio, de toda mira que nos aleje de la defensa justa y razonada del pensamiento, en lo que éste tiene de esencial.

Nosotros creemos que el Banco agrícola es, debe y puede ser algo más que la condensación de un pensamiento de beneficencia. Nosotros creemos que las leyes que rigen el mundo económico directamente estudiadas, permiten dar á los capitales que concurran un pingüe rendimiento; pero distanciados del desarrollo que la idea recibiera si tuviera desenvolvimiento por otros derroteros, comulgamos en la unidad cardinal del pensamiento para proclamar que la creación del Banco agrícola es una necesidad del país.

Límense las asperezas, modifíquense los detalles, corrija lo que hubiere errado, nómbrese una comisión de personas versadas en los principios financieros y en la idiosincrasia de nuestras costumbres y de nuestros vicios sociales para que sorteando las dificultades que se presentan en toda idea no experimentada y en todo plan no consumado sea un hecho la constitución del Banco agrícola en Navarra.

Nosotros esperamos que así se haga, porque confiamos en que el patriotismo de los capitalistas navarros no consentirá que se esterilicen los elementos vigorosamente acumulados por la Diputación; porque creemos que una administración discreta y una constitución adecuada y bien entendida puede dar interés crecido á los accionistas del Banco: porque confiamos en que no se dará

lugar para que pueda escribirse mañana en las fronteras de Navarra: «AQUÍ YACE UNA PROVINCIA QUE FUE FLORECIENTE, EMPOBRECIDA POR SU RESISTENCIA Á TODO ADELANTO.»

La prensa norteamericana

No todo ha de ser hacernos cargo de las sin razones é insultos conque una parte de los periódicos que se publican en los Estados Unidos, desahogan casi á diario su mal humor contra España, haciendo en esa labor la causa del filibusterismo.

Y como nos gusta dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, reproducimos con la natural satisfacción que como españoles nos ha de producir el que se nos haga justicia, el siguiente artículo que hallamos en el *Sun* de Baltimore.

Dice así: «Ofenderíamos mortalmente á España sin beneficiar á los insurrectos dice el *Sun* de Baltimore, al hablar del reconocimiento de la beligerancia. El reconocerles nosotros la beligerancia ó la independencia, no les daría ni dinero ni armas. No nos eximiría de ninguno de los deberes de neutralidad, y en cambio ampliaría las atribuciones de España en todo lo concerniente al derecho de visita y bloqueo, permitiéndole apresar cargamentos y expediciones filibusteras en alta mar, así como dentro de sus aguas jurisdiccionales. Ningún bien reportarían los insurrectos, á no ser que España considerase nuestra acción un *casus belli*, y entonces sus efectos serían iguales á los de una intervención armada.

Esta difiere de la mediación que es, por naturaleza, pacífica, y requiere el consentimiento de las dos partes. La ley internacional no reconoce el derecho á la intervención, á no ser en casos extremos. La famosa doctrina de Monroe fué la protesta de este país contra la inminente ó supuesta intervención de las grandes potencias de Europa que formaban la Santa Alianza á favor de España y contra sus colonias rebeldes. Nuestra intervención hoy á favor de los insurrectos de Cuba y contra España sería una violación tan palmaria del principio de no intervención, como lo sería la de Francia ó Rusia á favor de España. Tendríamos que justificar nuestra acción en razones de derecho ó de costumbre internacional, ó presentarnos ante el mundo convictos de haber forzado á una nación más débil á una guerra innecesaria é injustificable.

Dícese que la guerra de Cuba se ha prolongado más de lo razonable, y que en consecuencia padecen nuestros intereses. Pero, ¿qué hubieran dicho los Estados Unidos si después de haber durado la rebelión de 1861-65, no dos, sino cuatro años, y en vista de los perjuicios que sufría Europa por la interrupción del comercio y la pérdida de las cosechas de algodón, azúcar y tabaco, la Gran Bretaña y Francia hubieran insistido en su derecho á intervenir á favor de la Confederación y enviaran sus escuadras á levantar el bloqueo del río James, Charleston, Wilmington y Savannah?

No tenemos agravio alguno ni causa justa de disgusto con España porque ésta nos haya hecho alguna mala acción ó alguna injusticia. Por el contrario, España se ha manifestado ansiosa de evitar todo motivo de ofensa á este país.

Si hemos de intervenir, tendremos que hacerlo descaradamente para arrebatár á España su última colonia en América. Nuestra intervención sería por sí misma un acto de hostilidad y agresión, y no podríamos probar que no hemos provocado y en realidad iniciado la guerra que sobrevendría. No es imposible que haya guerra con España; pero la responsabilidad de iniciarla debe ser de España. Si somos los agresores, tenemos que contar con alguien más que con España. Toda violación de los deberes de neutralidad por nuestra parte,

convertiría en activas las simpatías pasivas de Europa. El presidente Cleveland se ha apartado hasta ahora de una senda difícil con admirable firmeza, sabiduría y moderación. Es de esperar que se le permita continuar así hasta el fin de su mando, y que no haya que añadir una guerra europea á todas las dificultades y perplejidades domésticas que tendrá que dejar, como legado ingrato á su sucesor.»

Por su parte, *El Evening Post*, periódico que se publica en Nueva York y que goza en la opinión norteamericana de gran autoridad, publicó en su número del 29 de Noviembre último un notable artículo aconsejando á los yankees se abstengan de intervenir en los asuntos de Cuba.

Dice el citado periódico que la campaña antiespañola es obra de algunos políticos que tratan de asegurarse siempre un caballo de batalla; declara que los Estados Unidos no deben mezclarse en los asuntos de Cuba, como España no intervino para nada en la guerra de sucesión, y añade que sería insensato provocar la inquietud que trae consigo el temor de una guerra, que impediría que se repusiera el mercado después de la enorme crisis que han sufrido los valores públicos, con motivo de la campaña presidencial.

El artículo termina así: «Sería una gran locura emprender una guerra extranjera, á despecho del derecho de gentes y de nuestros precedentes, contra un país que envió á Colón á descubrir un nuevo mundo, y que nunca nos ha causado la menor molestia desde nuestro origen hasta el momento actual.»

Ya era hora de que la verdad se abriese camino y en medio de las desdichas que sobre nosotros pesan, hallase nuestra infortunada nación, quien haga la debida justicia á nuestro incuestionable derecho.

El batallón de San Quintín

No creemos inoportuno en estos momentos recordar algunos hechos del batallón que ha tenido la suerte de dar un golpe de muerte á la insurrección en Cuba.

Mandaba ese batallón de San Quintín al embarcar en Santander, el infortunado señor Fuenmayor, que batiéndose por un funesto error con otras fuerzas nuestras tuvo la desgracia de morir.

Lo había mandado por mucho tiempo el no menos infortunado general Santocildes, muerto en la acción de Peralejo.

Fué este mismo regimiento el que por lo mucho que se distinguió en las acciones de Miravalles y Orcaín, en la última guerra civil, mereció que se cantase por toda la Península la famosa copla:

San Quintín rompía el fuego
y Cantabria le seguía,
forales y tiradores
tomaron la cuesta arriba.

Venid, venid, carlistas,
al campo á combatir;
salid de las trincheras
á vencer ó morir.

Y por último, este batallón primero del regimiento de San Quintín fué el último que se batió en la guerra anterior de Cuba.

¿Será esta vez tan afortunado?

Proyecto laudable

La Unión Mercantil de Málaga ha propuesto que de cada una de las cantidades de dinero que la caridad de los españoles deposita en las oficinas de *El Imparcial*, se aparte una porción con destino al socorro de las madres de los soldados muertos en campaña.

¡Cuántas de las infelices mujeres á que ayudamos se mueren materialmente hambreadas sin obtener el más pequeño socorro por parte de los Ayuntamientos, ocupadísimos en asuntos de índole muy diversa, ni aún en las sociedades, también solicitadas en todos sentidos por necesidades perentorias que tampoco admiten espera.

Y se impone, no hay que dudarlo, la reparación de olvido tan lamentable. Estamos en tal punto conformes con las siguientes líneas de La Unión Mercantil: «Los municipios de Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla, Granada, Cádiz, Córdoba Jaén y otros muchos, bien pueden, repetimos, dedicar, sin arruinarse, algunas sumas al socorro del s. madres de los soldados muertos en la guerra, y que sabe Dios cuándo cobrarán los alcances de sus hijos, si los cobran.»

Un proceso de Estado

Una causa de imprenta que ha adquirido toda la importancia de un verdadero proceso de Estado ha ocupado en los últimos días al tribunal correccional de Berlín y absorbe la atención de toda la prensa y de todos los hombres políticos de Alemania. Se trata de descubrir de dónde salió durante la presencia del czar en las grandes operaciones militares de Silesia, la falsa versión del famoso brindis pronunciado por el emperador de Rusia en el banquete de Breslau, así como el origen de los artículos que aparecieron al día siguiente en un periódico berlinés, en el cual se denunciaban influencias inglesas por haber lanzado dicha falsa versión con objeto de enmarañar a los gobiernos alemán y ruso en provecho de la política inglesa. Se recuerda que según la agencia oficiosa Wolf, el czar dijo: «Puedo aseguráros, señor, que estoy animado de los mismos sentimientos tradicionales que mi padre,» siendo así que en realidad el czar dijo, según testimonio de todas las personas presentes, que: «Vuestra Majestad.» La agencia Wolf rectificó inmediatamente el texto; pero su primera versión se había transmitido ya a la prensa de todos los países. En los dos artículos del periódico berlinés de que se trata se decía que las influencias inglesas se ejercían en la corte de Berlín por varios hombres que sin designarse por sus nombres se pintaban no obstante con tanta claridad, que todo el mundo podía adivinar en seguida de quiénes quería hablarse. Son, pues, esos altos personajes los que han lanzado al tribunal en busca del autor de los artículos de que se trata y que no ha estado mucho descubrir; un tal von Lützow, exoficial, expulsado del ejército por hechos de falta de delicadeza. Los altos funcionarios difamados eran el conde de Eulenburg, gran mariscal de Palacio; el secretario de Estado en el ministerio de negocios extranjeros, barón Marschall de Bieberstein, y el hijo de Canciller príncipe de Hohenlohe, jefe del gabinete de su padre. Ellos han pedido la instrucción de diligencias criminales contra von Lützow por calumnia y difamación. Von Lützow ha dado a conocer en el curso del sumario que su colaborador era un tal Leckert, joven de veinte años de edad. Las diligencias criminales van dirigidas al mismo tiempo contra Leckert, así como contra el director del periódico que publicó los artículos denunciados. Al pedir la intervención de la justicia, guiaba al gobierno la esperanza de descubrir de una vez toda la organización secreta de ese servicio de publicidad en Alemania y en el extranjero, que calumnia sistemáticamente, de seis años a esta parte, al emperador Guillermo y a sus ministros, sean los que fueren. Lützow y Leckert habían declarado al director del periódico berlinés que tenían del barón Marschall mismo las declaraciones relativas a la complicidad del conde de Eulenburg y de las influencias inglesas. Para aclarar los hechos, el tribunal hizo citar como testigos al canciller del imperio, a su hijo, al barón Marschall, al jefe del gabinete civil del emperador y a muchos altos funcionarios del departamento de Negocios Extranjeros. Todos estos distinguidos testigos comparecieron el jueves ante el tribunal. El canciller del imperio declaró falsas las afirmaciones de Lützow, de que había tenido entrevistas con el canciller. Añadió el príncipe que no había visto nunca a Lützow ni a Leckert. Las declaraciones de M. de Marschall sobre la organización del servicio de imprenta en el departamento de Negocios Extranjeros, han sido muy interesantes. El gobierno no puede ser responsable de ningún artículo político de ningún periódico. No puede, pues, tratarse de intrigas que salgan de su departamento contra tal ó cual personaje oficial, como suponen los acusados. El jefe de policía judicial se ha presentado a declarar ante los funcionarios del departamento de Negocios extranjeros. El presidente le ha preguntado si era exacto que von Lützow estaba agregado como

agente de policía política, y el jefe de policía ha contestado que sí, que von Lützow tenía el encargo especial de descubrir los artículos de los periódicos que pudiesen ser desagradables a las autoridades, y que presta este servicio hace cuatro años. Por último, Lützow y Leckert han declarado que tienen relaciones con un personaje de consideración que inspira sus artículos; pero cuyo nombre han jurado que no descubrirán.

La muerte de Maceo

Confirmación plena.—El médico de Maceo.—Dos balazos.—Detalles.

Habana 10.—General encargado del despacho al ministro: Presentado indulto médico Maceo, Máximo Fertucha. Dice cabecilla murió dos balazos, uno en la cara y otro en el vientre.—Ahumada. Con este nuevo telegrama no cabe ya duda alguna de la muerte de Maceo. Según telegrafían a El Imparcial, la presentación la hizo el médico ante el coronel Fort. Murió Maceo a las dos de la tarde del día 7. Una bala le rompió la quijada y salió por la unión del cuello y del hombro, y la otra le penetró en el vientre. El práctico y los soldados que vieron el cadáver, habían dicho ya antes que Maceo tenía esas dos heridas. Tenía además muchas heridas cicatrizadas. Los que le han visto desnudo afirman que son 43.

Cómo ocurrió la muerte.—Explicación del abandono de los cadáveres.—La carta del hijo de Máximo Gómez.—Diligencias en busca del cadáver.—Suposiciones.

Los corresponsales de El Imparcial y El Liberal siguen telegrafiendo nuevos y curiosos detalles de la muerte de Maceo. La causa de la muerte de Maceo la explica la gente práctica en esta guerra, del siguiente modo: El cabecilla mulato no llevaba sus huesos, las partidas orientales; sino gente de las partidas de la Habana. Estas se hallan poco avezadas a los combates duros, a diferencia de las orientales, curtidas en la campaña de Pinar del Río. Estas partidas locales están acostumbradas más bien a los actos de bandolerismo, huyendo sin hacer resistencia. Añátese que Maceo, al ver, sin duda que las partidas pretendían huir, se puso al frente de ellas para excitarlas a la lucha. Así se vió entre nuestras tropas, y, como Martí, pereció en el combate. Ni el comandante Cirujeda, ni nadie en la columna, sospechaba siquiera que Maceo luchaba contra ellos. Después del combate y del reconocimiento fué cuando se enteraron de que Maceo y Francisco Gómez habían muerto, y esto se supo por los documentos, atreos y objetos que la guerrilla recogió de los cadáveres. Cuando Cirujeda supo lo que había sucedido envió a recoger los cadáveres. Dedicó a esta operación una buena parte de la columna, pero ya era tarde: los cadáveres ya habían desaparecido, y en lugar de ellos encontraron nuestros soldados una fuerte masa de rebeldes, que hizo disparos nutridos. En este momento sufrió la columna Cirujeda más bajas que durante el combate anterior. Esta, que es la versión exacta, referida por el mismo comandante, es la que se habían figurado cuantos leyeron ayer con cuidado los detalles del hecho. El Diario de la Marina ha publicado íntegra la carta que escribió el hijo de Máximo Gómez a su familia cuando se suicidó. El periódico fué multado. La censura no quería que se publicase, porque suponía que era hacer interesante esa figura, como si no diese más prestigio a España el vencer a héroes que a asesinos. Dice así la carta: «Mama querida, papa, hermanos queridos; Muero en mi puesto. No quiero abandonar el cadáver del general Maceo, y me quedo con él. Me han herido en dos partes, y para no caer, empujé del enemigo me suicidó. Hágolo con gusto por la honra de Cuba. Adios, seres queridos, a quienes amaré mucho en la otra vida como en ésta. Vuestro. Francisco Gómez Toro.» Debajo de la firma dice: «Santo Domingo.» Y en el final de la hoja están escritas estas líneas: «Amigo ó enemigo: sírvase mandar este papel de este muerto.» Se están haciendo todas las diligencias imaginables para encontrar el cadáver de Maceo. La cosa es difícil, porque los rebel-

des no quieren que lo profanen exhumándolo. Sin embargo, la policía hace pesquisas. Se supone que ha de estar enterrado cerca de San Pedro, en el potrero La Matilde.

El plan de Maceo.—Ataque a la Habana.—Paso de la trocha.—Comunicaciones interceptadas.—Lo de Guanabacoa.

El corresponsal de El Imparcial ha tenido noticias seguras de los proyectos de Maceo:

He aquí lo que trasmite: «La Junta revolucionaria de Nueva York había comunicado a Máximo Gómez y Antonio Maceo la necesidad de que la publicación del Mensaje de Cleveland coincidiera con un golpe euérgico, que produjese gran efecto en todo el mundo.

Así, pues, cumpliendo esta indicación, Máximo Gómez, y Antonio Maceo dispusieron a realizarlo. No sé lo que habrá intentado Máximo Gómez. Respecto a lo que Maceo procuraba, estoy perfectamente enterado, y mis datos no han de ser rectificadas con razón por nadie.

Convencido Maceo de que no podría pasar la trocha arrollándola, decidió a burlar la vigilancia y penetrar en la provincia de la Habana. Trataba de dar un golpe audaz acercándose a la misma capital, penetrar en sus arrabales y llegar hasta donde le consintiesen su fortuna y el empuje de los que le seguían. Las partidas que merodean por la provincia de la Habana recibieron orden de acercarse a la retaguardia de la trocha.

Desde hace días observábase que los rebeldes que habían andado en pequeños grupos entre Manabanas y Bejucal, dirigíanse hacia Pastrana, Naranjo y Cangrejeras.

Estas partidas, obedeciendo órdenes terminantes, se replegaron hacia la trocha, pero no todos, porque fueron cogidos varios de los que llevarían las órdenes y quedaron interceptadas. En los centros oficiales no se dió crédito a los informes recogidos y no se tomó la mejor precaución.

Se asegura, sin embargo, que hasta en la misma Habana, los afectos a la causa separatista habían preparado algo para ayudar a Maceo.

El plan de los rebeldes se inició con el ataque a Guanabacoa que es un barrio de la Habana.

Los rebeldes entraron allí y estuvieron todo el día en medio de las calles repartiéndose el botín.

La noticia de lo que allí hicieron—bastante exagerada, pero que aún sea exagerar la revelaba una audacia singular por su parte y por la de las autoridades una falta absoluta de previsión—fué transmitida a los Estados Unidos, y la prensa afecta a los separatistas ha dedicado columnas y columnas al relato de esta empresa.

Sin el encuentro providencial de la columna Cirujeda con Maceo, que trocó en un desastre para los rebeldes lo que hubiera sido un inmenso triunfo, a estas horas nadie sabe lo que hubiera ocurrido.

Otros objetos pertenecientes a Maceo.—Saludo de Cirujeda.—En honor del héroe.

El comandante Cirujeda ha mostrado nuevos objetos, pertenecientes a Maceo, al corresponsal de El Liberal en Punta Brava, donde el primero se encuentra dispuesto a campaña.

Entre ellos estaba el famoso cuchillo del mulato.

Magnífica arma. Tiene mango negro, con incrustaciones de nácar.

La hoja es de tres dedos de ancha y tiene grabada la figura de un indio.

También tiene las iniciales A. M., algo borrosas.

La marca es Reference.

El cuchillo ha sido llevado a la Habana para que lo reconozcan.

También tenía Cirujeda los anteojos de campaña de Maceo.

Son de la marca Moreau teigne 50 Fourbourg du Temple núm. 1.194.

Tienen pintados dos soldados franceses.

El ángulo de duplicación del uno abarca ochocientos metros y el otro hasta mil cuatrocientos.

Tienen una pequeña estrella solitaria.

También conserva el reloj de oro, que es de gran tamaño.

Lo envuelve una funda, en la que se ven las iniciales de M. G.

Se supone que esta reloj es regalo de Máximo Gómez.

El impermeable de Maceo, recogido también, estaba manchado de barro.

No tiene marca, y es de polainas negras, grandes y casi nuevas.

Son de búfalo y de una forma especial, muy rara.

Todos estos objetos fueron cogidos en el cadáver de Maceo.

Los guarda cuidadosamente el práctico Juan Sautana.

Tiene éste también el sombrero que llevaba el hijo de Máximo Gómez.

Todos estos objetos, y especialmente el cuchillo, los recuerdan perfectamente cuantas personas conocían a Maceo.

Este los usaba muy frecuentemente.

Muchos vecinos de la Habana reconocerán el cuchillo, como también los anteojos y el reloj.

Por conducto de ese corresponsal, el comandante Cirujeda envía el siguiente párrafo:

«Saludo reconocido a la prensa española por sus bondades para conmigo.

»Abrazo a mi mujer y a mis hijos.

»Deseo nuevos combates, en servicio y gloria de la Patria que enaltezcan el nombre de mis hijos.»

El comandante de artillería, señor Donat, ha abierto una suscripción para regalar a Cirujeda una espada de honor.

Curiosidades

EL PINO

Está probado que uno de los árboles más hermosos de la familia de las coníferas, es indudablemente el pino, el cual con el ciprés, el abeto, el sauce y algunas otras plantas arbóreas, simboliza, por lo perenne de sus ramajes, la inmortalidad. De estatura más que mediana; de flores monoicas que parecen por lo amarillentas y menudas, brillantes partículas de azufre; de tronco esbelto; de copa piramidal, bien que algo convexa; de fruto en muchas especies comestible, el pino, cuyas astillas sirvieran para esclarecer las noches oscuras hasta fines del siglo XIII, en que se descubrió la candela y la bujía, ha sido en todo tiempo objeto de veneración para el vulgo.

Hoy, que merced a las investigaciones científicas, conocemos los medicamentos que guarda este árbol en sus hojas, en sus brotes, en sus flores y en sus raíces, para curar las más graves y crónicas dolencias, apenas si al contemplarlo en el campo páramos mientes en la aureola de poesía que le rodea.

Hijos de nuestro tiempo y por ende utilitarios y materialistas, en presencia de cualquiera de estos individuos de la gran familia vegetal, solo se nos ocurre envidiar sus emanaciones balsámicas, porque cual las provenientes de todos los árboles resinosos, fortifican nuestra economía y obran verdaderos milagros en los órganos respiratorios; hacernos lenguas de su pegajosa y amarillenta resina, que sirve de remedio eficaz a muchas enfermedades; deshacernos en elogios hablando de su fibrosa madera, porque se presta, no solo a construir objetos de carpintería y aun de ebanistería, sino a tejer franjas que resguardan del reumatismo; hablar con entusiasmo de sus piñones dulces y sabrosos, como las almeidas, porque con ellos pueden sazonzarse los más delicados guisos. Y pensando en lo material, en lo útil, nos olvidamos de que con sus ramajes verdicleros compusieron los pueblos coronas que ceñir a las frentes de los reuoceros en los antiguos juegos istmicos; de que el remate puesto por los sacerdotes paganos a sus tirios simbólicos, era una pinta guarnecida con cintas de colores; de que a la luz de sus teas celebraban las ceremonias de su culto los helenos; de que con su leña, tan fácil al fuego como la misma yesca, el paganismó alimentó las hogueras en donde habían de calcinarse los huesos de sus muertos; remembranzas todas de valor intrínseco tan positivo, que a su enunciación surge en la fantasía el árbol, por antonomasia llamado Cibeles, como envuelto en una nube de prestigios.

Pues sin embargo, el pino qué a la terapéutica moderna ha prestado tan grandes auxilios, en la mitología vegetal desempeña un papel verdaderamente extraordinario. Si aun hoy en muchos países existen costumbres, tales como aquella de plantar un árbol al minuto de nacer bajo el techo de la casa conyugal cualquier infante, no ya en conmemoración del fausto suceso, sino para que prediga con su desarrollo, más ó menos rápido, su vida más ó menos próspera, la suerte que le reserva el porvenir; y cuando los individuos de la familia ven tristes que el árbol va poco a poco agostándose, tiemblan por el niño que sonriente y sonrosado duerme en la cuna el tranquilo sueño de los angeles; y si lo ven lleno de frescura y lozania saltan de júbilo, aunque el pequeño, presa de horrible fiebre, se encuentra en los umbrales mismos de la eternidad; seguros como se hallan de que la existencia del ser amado corre parejas con la del simbólico vegetal, cómo ha de extrañarnos que al calor de la superstición haya forjado el vulgo en torno de los pinos mil y mil poéticas leyendas?

Crónica

El Navarro de Tudela en un artículo que titula «El anarquismo en Cintrúnigo» da cuenta de hechos graves y escandalosos perpetrados en dicho pueblo con el objeto de evitar que las aguas del río Liano siguieran el cauce del Alhama y llegaran a la jurisdicción de Tudela, dejándose de regar mas de mil quinientas robadas de tierra, sin beneficio de nadie, porque abiertas las compuertas las tan deseadas aguas van a perderse al Ebro. El juez señor Perillan ha empezado a instruir la oportuna sumaria. El alcalde, de acuerdo con el inspector municipal de vaquerías, ha dado las órdenes oportunas para que se pongan en las debidas condiciones higiénicas a los establecimientos del Arrabal. Este alcalde es el de Zaragoza y lo decimos porque se vea si las vaquerías de Pamplona están en buenas condiciones. Dice que el cabecilla Rabi sustituirá a Maceo en la jefatura del elemento negro y mulato de la insurrección. Rabi es el cabecilla de más prestigio, después de Maceo, entre dicho elemento.

Parece que el citado cabecilla ha prometido á sus parciales pasar la trocha en un plazo fijo á ir á preparar lo que se propuso Maceo al pasar á la Habana y que se refiere á un golpe de mano sobre la trocha, para abrir paso á los que se encuentran acorralados en Pinar del Rio.

Anoche le fué administrado el Santo Viático al practicante jubilado del Hospital provincial don Manuel Ajarnate. Deseamos el restablecimiento del anciano enfermo.

Procedentes de Vitoria han llegado hoy á esta ciudad ciento cincuenta y tres reses lanaras que se destinan al consumo público, por lo que han sido reconocidas por los veterinarios municipales de orden del señor alcalde.

El aplicado joven don José Ducha ha ingresado en la Academia Militar de infantería, después de unos brillantes ejercicios. Enviamos nuestra enhorabuena á la familia.

Se han recibido en el gobierno civil diez tubos de linfa vacuna remitidos por el ministerio de la Gobernación.

Existen en la actualidad en la cárcel de Tallala diecinueve presos.

Hoy hemos recibido la siguiente carta. Estella 11 de Diciembre de 1896. Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor nuestro: Los que suscriben, Miguel Moran, Carmelo Martínez, Venancio Baztan y Agustín Galar, presos en esta cárcel por el delito que se nos culpó el día 11 de Agosto del año 1895 cuando los reservistas entraron en Pamplona, nos dirigimos á usted suplicándole muy encarecidamente se digne insertar en el periódico que tan dignamente dirige estas líneas, por lo que quedaremos sumamente agradecidos dándole anticipadas gracias.

Recordando estos desgraciados haber leído en su digno periódico días despues de la celebración del Consejo de guerra varias líneas en las que interesaba á la Excmo. Diputación de Navarra para que gestionase en favor de estos desgraciados, hoy nos tomamos la libertad de dirigirnos á usted, para por medio de estas líneas recordar á la Excmo. Diputación y al Excmo. Ayuntamiento de Pamplona que en aquella fecha presentamos unas instancias dirigidas á dichas corporaciones en las que suplicábamos se interesasen en gestionar cuanto estuviese en su alcance en beneficio de los suplicantes y como quiera que hasta la fecha ignoramos si dichas corporaciones han gestionado algo en nuestro beneficio; es por lo que suplicamos nuevamente á dichas corporaciones se interesen en lo que esté de su parte, por lo que quedaremos sumamente agradecidos.

Con sumo gusto satisfacemos los deseos de los presos de Estella y unimos nuestras suplicas á las suyas.

Dice un periódico:

«Con verdadera satisfacción se supo ayer entre la buena sociedad y la guarnición por carta particular recibida de Madrid que nuestra augusta soberana, tan pronto como el bravo Cirujeda tome posesión de sus dos empleos de teniente coronel y de coronel, y ejerza el mando correspondiente á dicha categoría última, ofrecerá al caudillo de Punta Brava la primera vacante de ayudante de campo que se presente en el cuarto militar de S. M.

De esta manera tan delicada y patriótica á la vez, la Reina desea recompensar á Cirujeda el gran servicio prestado á la nación y al propio tiempo patrocinar discreta y poderosamente á su numerosa familia.

Agrega la carta que cuando pasen estos momentos de entusiasmo popular, S. M. llamará á Palacio á la señora de Cirujeda y sus trece hijos para conocerlos personalmente.

Estos rasgos de magnanimidad y discreción suma, honran en extremo á la Reina y merecerán el aplauso unánime de España.»

A los alcaldes de Mérida, Ulzama, Arellano, Huarte-araquil, Milagro, Arguedas, Lumbier, Roncal (valle), Basaburúa-mayor y Arazá (valle), se han remitido tubos de linfa vacuna.

Dícese que dentro de dos ó tres días los cortadores harán una gran rebaja en el precio de la carne.

Lo participamos al público deseando que la noticia se confirme lo antes posible y que la rebaja sea en cantidad bastante para que los pobres puedan también comer carne.

Victima de rápida enfermedad falleció ayer en esta ciudad el conocido peluquero don Lorenzo Soravilla, á cuya familia enviamos nuestro sincero pésame.

Ascienden á doscientos los adultos que diariamente concurren á las escuelas de San Vicente establecidas en la casa que el señor Semario tiene en las esquinas de las calles Mayor y Pellegueras.

Es de esperar que sea mayor el número de los concurrentes, pues en la matrícula figuran cuatrocientos.

Según telegrafía el corresponsal de El Im-

parcial, con fecha 10 desde la Habana, afirmábase que el cabecilla Lacret murió en un bochío á consecuencia de una herida que recibió en el último encuentro que sostuvo su partida

Las fuerzas que han salido á buscar el cadáver del cabecilla mulato Maceo, hacen una exquisita investigación en las montañas de San Pedro, donde se supone que esté enterrado.

El general Weyler ha ordenado que se haga tan escrupuloso registro en aquellos alrededores, para que no tenga más remedio que parecer el cadáver, el cual, si así sucede, será trasladado inmediatamente á la Habana para que todo el mundo pueda reconocerlo sin el menor género de duda.

Por la Intendencia militar del sexto cuerpo de ejército se anuncia para el día 22 del actual la subasta de dos mil mantas para material de acuartelamiento del ejército. La subasta se verificará en Burgo.

Han llegado á Navarra los padres pensionistas italianos fray Toribio y fray Gregorio, con el objeto de enterarse y examinar en qué condiciones se hallan algunos exconventos. En Guipúzcoa se propone visitar el convento de San Francisco de Mondragón, el de Sasiobe y el de Tolosa.

SOMBREROS GORBATAS PARAGUAS 5, CALCETEROS, 5 BOINAS Petacas, cigarreras, bolonaduras, carteras. Artículos militares, roses, terebinthas, sables.

Boletin religioso

SANTO DE HOY.—La aparición de Ntra. Sra. de Guadalupe de Méjico. SANTO DE MAÑANA.—La fiesta de desagravios.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 6; hembras, 1; Total, 7.

DEFUNCIONES

Valentina Arteta, de 60 años de edad, natural de Muruzabal; Isabel Lizaso, de 25 años de edad, natural de Oscoz; Francisca Echavarrí, de 73 años de edad, natural de Oroz-betelu.

MATRIMONIOS

Ninguno.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 70 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 10 bajo cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 726,8.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 5

Sección amena

OLVIDO

Lloraré mi desventura y mi amargo sufrimiento, calma á mi pena no encuentro que lo que siento es locura, sé que el mal no siempre dura y que al fin viene el reposo mi dolor es espantoso, siento síntomas de muerte, cifré mi dicha en quererte ya no podré ser dichoso.

En tus palabras creía mientras tus ojos miraba y cuando á tu lado estaba por feliz yo me tenía, tal vez no tarde aquel día que nazca en tí el sentimiento, comprenderás mi lamento y la infamia que hiciste; á mí tú me aborreciste y has de sentir lo que siento.

JULIÁN CRIADO Y DOMÍNGUEZ.

Espectáculos

Función para mañana

A LAS TRES DE LA TARDE

El señor Luis el tumbón

La verbena de la paloma

Las zapatillas

—:—:—

Por la noche: se anunciara por carteles y programas.

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 12 (9'23 m.)

WEYLER EN LA HABANA

Ayer á las cinco de la tarde llegó á la Habana el general Weyler.

Dicen los corresponsales que al general en jefe tributó el vecindario una ovación delirante y superior á toda ponderación.

La muchedumbre se agolpaba al paso del general Weyler que tuvo muchas veces que detener su caballo para evitar atropellos.

El general Ahumada abrazó á Weyler.

Cuando la comitiva llegó á la capitania general la muchedumbre que aclamaba al general Weyler con más entusiasmo si cabe que á su llegada y pidió con insistencia que saliera al balcón y hablara.

Hízolo así el general, diciendo:

—La gloria que se celebra en estos momentos es del ejército, no mía. Yo, solo soy el director de las operaciones.

Una voz contestó: —¡Viva el director!

Los manifestantes estuvieron delante de la capitania general hasta muy entrada la noche, dando vivas al ejército, á Cirujeda, y al general Weyler.

En resumen: el recibimiento dispensado al general en jefe es buena prueba del entusiasmo que en la Habana reina por el curso para nosotros favorable que siguen las operaciones.

Almodóvar.

Anuncios preferentes

Confitería de Julian Pomares

16 CHAPITELA 16

Variedad en turrone de todas clases, cajas de mazapan de Toledo, frutas y yemas, caprichos para regalos y vinos generosos de varias marcas.

Se remiten encargos para fuera. Nota Toda persona que compre género por valor de una peseta, tendrá derecho á un número para la rifa de un magnífico teatro de movimiento y música, que la casa regala á sus parroquianos.

Voluntarios á Cuba y Filipinas

Se admiten cuantos se presenten desde la edad de 19 á 40 años advirtiendo que los de 19 á 23 necesitan consentimiento de sus padres, si los tuviesen, ó en caso de no tenerlos un certificado de defunción del último que falleció.

Para más detalles y condiciones acudan á la calle Lindachiquia 20, 2.º, Pamplona. 4-10

Mantecadas de Viena

—(CASA UNICA)—

Precio de estas delicadísimas pastas: 5 reales libra y 2 reales docena. En cajitas á 4, 6, 12 y 16 reales.

Pastillas de café y leche

Siempre del día. La gran cantidad de leche que en ellas se emplea las hace muy recomendables. Precio 6 reales libra. En cajitas para regalo á 3 y 6 reales una.

Claudio Lozano

64, PLAZUELA DE SAN-NICOLAS, 64

Depositario en Pamplona del producto Glandario 9-10

Impermeables

en color y negros, se ha recibido un gran surtido, para paisanos y militares; como igualmente paraguas de seda, gloria, alpaca y algodón.

Comercio de M. Vallarin. Calceteros 10

Novedades

en tinteros de viaje, papeles de cartas y objetos de escritorio.

ESPECIALIDAD en boquillas de ambar y artículos de piel.

SE HACEN targetas de visita y toda clase de trabajos en litografía é imprenta.

Modelos nuevos y elegantes en participaciones de enlace y nacimientos.

CASILDO IRIARTE

Pozo-blanco 24 y 26 —(San Nicolás 6 y 8)

Valdepeñas

Legítimo, blanco y tinto

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navaraz, San Antón 48, y Nueva frente á las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda á sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen á probarlos al mismo establecimiento en la seguridad de que saldrán satisfechos.

Nota. En el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra Aragón etc., licores, vinagres y vinos generosos.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía. En la Administración de este periódico informarán.

COK—COK—COK

En la calle de Santo Domingo número 2 se vende cok de clases superiores.

FUERTE, FLOJO, GRUESO, PICADO Y CRIBADO Servicio á domicilio.—Casa de Utray

FALTA DE FUERZAS ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION EL HIERRO BRAVAIS representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida. Llévese la Verdad Marca. De venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40742, r. St-Lazare, Paris.

A las empresas é industrias OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería ó otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarria núm. 21. Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

A los capitalistas

Se desea traspasar un crédito de 17.000 pesetas impuesto contra el Ayuntamiento de una villa de Navarra con interés del 6 por 100 y cuyos intereses satisfacen con puntualidad.

Dirigirse al Administrador de este periódico.

CARNE LIQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur. Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893. EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE YACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España. Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Pamplona: Farmacia de Valentin Marquina, Nueva 1

? POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO CON ESE

Resfriado, Tos y Mal de Garganta?

EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombrada de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tos, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales.

Reclácese todo Sustituto Barato y sin Valor.

GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laurado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia.

Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Extemación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre a consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 á 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado á las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exijase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y Cia, de PARIS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes. — Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

ALMORRANAS GRIETAS en el ANO Pomada Royer

alivio inmediato y curación con la UNIÓN DE LOS FABRICANTES. Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES. Farmacia A. DUPUY, 225, Rue St-Martin, París, y en todas las principales Farmacias de España.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



- La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.
- La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.
- La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.
- La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.
- La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.
- La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.
- La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales. Se vend dans les pharmacies et droguerías.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

SIMIENTE de LINO TARIN

Preparado especial para combatir con sujeción Los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas»). La Cajas de 1/20 Una cucharada por la mañana y otra por la noche en la cuarta parte de un vaso de agua ó de leche.

TARIN, Farmacéutico de 1.ª Clase, ex-interno de los Hospitales PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

PARIS!

Discreción.—Prontitud.—Reserva absoluta.

Centro Medico Internacional

11, Rue de la Verrierie.—PARIS—11, Rue de la Verrierie

Consultas por correspondencia con los más reputados doctores de Francia.

Cuanto personas padecen enfermedades largas y penosas y no pueden por una razón cualquiera trasladarse á París para consultar con las eminencias médicas de mayor renombre, pueden obtener relativamente y sin molestias extraordinarias de desembolsos que lleva consigo un viaje tan largo y costoso.

Envíese la historia de la enfermedad con los datos siguientes:

- 1.º Edad del enfermo y su profesión.
- 2.º Su sexo.
- 3.º Comienzo y marcha de la enfermedad.
- 4.º Enfermedades anteriores.
- 5.º Estado de salud del padre, de la madre y de los hermanos ó hermanas.
- 6.º Tratamientos seguidos hasta el día y resultados obtenidos.
- 7.º Noticia acerca del sueño y del apetito del enfermo, así como también del estado del vientre.



VINO de VIAL

LACTO FOSFATO - CARNE - QUINA

Alimento fisiológico completo

Anemia — Convalecencia

Pérdidas de las fuerzas — Fiebre — Inapetencia

Perfectamente proporcionado y asimilable, el **Vino Fosfatado de Vial** es un estimulante poderoso de la nutrición. De cierta eficacia, es el reconstituyente general en las afecciones debilitantes.

Farmacia VIAL, rue Victor-Mugo, 14, LYON y todas las Farmacias.

Véndese en todas las buenas farmacias y droguerías.

LICOR LAVILLE GOTA

del Dr. LAVILLE REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Acción pronta y segura en todos los períodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Clair, PARIS.

VENTA POR MENOR. — EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

CALENDARIOS

En la librería de la Bajada de San Agustín número 9, se vendé el calendario del S. C. de Jesús, de Bilbao, al precio de treinta y cinco céntimos taco suelto. También los hay de otras clases.

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España. — Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española. — Barcelona.

SOLUCION PAUTAUBERGE

LOS NUMEROSOS MEDICOS QUE EMPLEAN la

al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

ENFERMEDADES DEL PECHO

TISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & C^{ia}, 22, rue Jules César, París, y las principales boticas.

El Consultor de París

AÑO VII

Sucursal en los veinte distritos de la capital. — Cinco pesetas trimestre

Cor. derecho á consulta y representaciones en París para toda clase de asuntos y encargos durante el tiempo de abono.

Dirección: 11, Rue de la Verrierie, 11, PARIS.

Se necesitan representantes en toda España. — Escribir acompañando sesenta céntimos en sello para la contestación.